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三上云霄探“病症”

这是结婚 50 多年来，顾诵芬和妻子

江泽菲为数不多的一张合影——

国 家 科 学 技 术 奖 励 大 会 现 场 ，91

岁的顾诵芬坐着轮椅登台领奖，85 岁

的妻子江泽菲在台下含泪鼓掌。会后，

她穿过人群来到丈夫身边，紧紧地握住

他的手。

有媒体记者记录下这一温情画面，

将视频发布到互联网。一时间，无数网

友为之动容。有网友评论：“伉俪情深、

白头偕老，这才是真正的爱情。”

人们看到的是顾诵芬院士的高光

时刻，而江泽菲看到的是丈夫为我国航

空事业一次次舍生忘死的付出。

年轻时，顾诵芬和江泽菲曾有一个

约定：不乘坐飞机。

1965 年 5 月 20 日，歼-8 飞机首任

总设计师、顾诵芬的老师黄志千，在带

队前往欧洲考察时，因乘坐的飞机失事

不幸遇难。为了丈夫安全着想，江泽菲

向顾诵芬提出“不乘坐飞机”的要求。

没想到的是，一向言出必行的顾诵

芬却爽约了。

当时，作为歼-8飞机副总设计师，顾

诵芬负责气动方面的科研攻关。飞行试

验中，歼-8 突然出现强烈抖振，问题解

决与否关系到飞机能否实现超音速飞

行。技术人员多方求解，却一直未找到

答案。顾诵芬提出一个想法：通过观察

贴在机尾罩上毛线条的扰动情况，搞清

楚机身后侧的气流在哪里分离。

主 意 是 好 ，但 怎 么 进 行 近 距 离 观

察？当时，我国没有先进的摄像器材可

用于航空拍摄，无法近距离观察毛线条

扰动情况。

于是，顾诵芬做出一个决定：乘坐

歼教-6 飞机上天，直接跟在试验飞机

后面观察毛线条扰动情况。

风险不言而喻：两架飞机必须保持

近距离等速飞行、间距在 10 米左右甚至

更近，稍有不慎，后果不堪设想。

“这是拿命干事业。”为了将问题

研 究 清 楚 ，从 未 接 受 过 飞 行 训 练 的 顾

诵芬说服领导、瞒着家人，乘飞机三上

云 霄 ，在 万 米 高 空 拿 着 望 远 镜 、照 相

机 ，把 毛 线 条 的 扰 动 情 况 详 细 地 记 录

下来。

歼-8 试飞的前一天晚上，顾诵芬

压力太大，从噩梦中惊醒。“我肩上的

责任太大，担心飞机摔了。”在《我的

飞机设计生涯》一书中，顾诵芬回忆那

段 往 事 说 ：“ 歼 -8 是‘ 连 滚 带 爬 ’搞 出

来的。”

一项项难题、一次次试验……时光

在顾诵芬身上仿佛是静止的，无论什么

困难，他都能坦然面对；但时光在他这

里 又 是 沸 腾 的 ，为 了 心 中 的 理 想 和 信

念，无畏前行。

经过 3 次空中近距离观察，顾诵芬

和团队终于查明问题根源，通过后期技

术改进，成功攻克了歼-8 超音速飞行

时的抖振问题。

试 飞 成 功 后 ，顾 诵 芬 对 身 边 同 事

说：“这件事我不敢告诉江泽菲。”

“你守望着祖国的蓝天，我守望着

你。”了解情况后，江泽菲并没有责怪丈

夫。她知道，这是祖国和人民的需要。

一生钟情翼冲天

阳光透过茂密树叶，映射在一座外

观极为普通的楼房上。这里，曾是顾诵

芬科研攻关的“战场”。有关他的传奇

故事，要从这座办公楼讲起。

90 岁前，顾诵芬几乎每个工作日上

午，都会按时出现在办公楼里。从家到

办公楼距离约 500 米，他要走上 10 多分

钟。这段路，他走了很多年，过去总是

步履匆匆。

在家人眼中，顾诵芬是一位“工作

狂”；在同事们眼中，他又是那个总能济

困解危的“大先生”。

年轻时，顾诵芬精力充沛，常常连续

工作几十个小时。身边的同事都知道，

顾诵芬有几个“戒不掉”的习惯：上午进

办公室前，一定要走到楼道尽头把廊灯

关掉；各种发言稿从不打印，而是亲手在

稿纸上誊写修改；审阅资料和文件时，有

想法随时用铅笔在空白处批注……细微

之处，透露出他骨子里的认真与严谨。

办公室的书柜上，整齐摆放着 5架飞

机模型，最右边的是一架歼-8Ⅱ型战机。

这些飞机模型，顾诵芬视若珍宝。自1956

年起，顾诵芬先后参与、主持我国歼教-1、

歼-8和歼-8Ⅱ等机型的设计研发工作。

1991年，他当选中国科学院院士，3年后又

当选中国工程院院士，成为我国航空领域

唯一一位“双院士”。

时光可以带走他强健的体魄，但他

为国造飞机的初心从未褪色。如今的

他，身体患有疾病，经过两次手术的折

磨，仍思考着中国航空工业的未来，他

依然觉得“还有一些精力，可以多做些

贡献”。顾诵芬与人交流时需要借助助

听器，只要一提到和飞机制造有关的话

题，他依旧思维敏捷。

2017年5月5日，上海浦东机场，我国

自主研制的新一代大型喷气式客机C919，

在万众期待的目光中，御风而起、扶摇直

上，现场见证首飞的人群发出阵阵欢呼。

北京五环外，北苑航空家属院内，

顾诵芬守在家中电视机前，激动地说：

“等了你这么多年，终于飞上了天！”

从 2006 年国务院成立大飞机论证

委员会，到 2007 年 C919 正式立项，再到

成功首飞，作为我国大飞机项目的课题

建议人和论证委员会主任委员，顾诵芬

为我国大飞机事业倾注了太多心血。

奋斗 70 年，顾诵芬坚持干好研制飞

机这一件事。

“从成立第一个飞机设计室开始，中

国航空工业就注定要走自主创新这条

路。”中国航空工业集团有限公司沈阳飞

机设计研究所首席专家、多型飞机总设计

师王永庆，这样评价顾诵芬指明的方向。

“顾老教会我们的，不仅是飞机的

设计和创新，更让我们学会了无论何时

都不要在意质疑，要始终坚持真理，做

好自己的本职工作，金子终究会发光。”

作为顾诵芬的学生，歼-15 舰载机总设

计师孙聪深情回忆起和顾诵芬的过往，

心中满是感激。

“顾老是我们年轻人心中‘永远的偶

像’。”中国航空工业集团有限公司科技委

一位领导说，顾老很少有社会任职，与专

业和本职工作不相关的，基本都会婉拒。

“回想我这一生，谈不上什么丰功

伟绩，只能说没有虚度光阴，为国家做

了些事情。”顾诵芬说，因有所为而有所

成，因有所未为而有所失，但是总结起

来，得大于失，无怨无悔。

花开无声亦芬芳

今年 9 月 1 日，顾诵芬看到即将创

刊的《问天少年》刊样后十分赞赏，并为

杂志题词：“愿《问天少年》普及航空航

天知识，为国家培养更多空天人才做出

很大成绩。”

“中国航空事业发展需要年轻人才，

他们是祖国的明天。”虽然退居二线，顾

诵芬仍在思考如何建设新时代航空强

国，中国航空工业未来如何发展，如何培

养堪当重任的年轻专业人才队伍。

如今，顾诵芬每天要定时吃药。8

年前他被诊断出直肠癌，手术住院期间

还叮嘱资料室的工作人员给他送书刊，

看到有用的文章会嘱咐同事推荐给一

线设计人员。“我现在能做的也就是看

一点书，翻译一点资料，尽可能给年轻

人一点帮助。”顾诵芬说。

在顾诵芬家的客厅里，摆放着一个

近 2 米长的书桌，他常用的航空科研书

籍、放大镜等全放在上面，书桌后面的

书柜里装满各种专业书籍。屋子里每

一个细节，都在无声地告诉每一名到访

者：这里的主人是一位科研老兵。

喜欢学习，是多年养成的习惯。“活

到老，学到老。”这是顾诵芬对自己的要

求。他熟练掌握英、日、俄、德四门外

语，更练出了过目不忘的本领：办公室

像一座“书的森林”，他能记清楚每本书

的 位 置 和 内 容 ；引 用 数 据 常 常 只 凭 记

忆，他被同事们称为“活图书馆”。

在同事们眼中，顾诵芬是一位天赋

超群的学者——黑板上一串串复杂的

气动力数学公式，他不用教材就可以为

大家讲解。

顾诵芬的保障医生、中国航空工业集

团有限公司医疗保障中心路盈，在与顾诵

芬相处的日子里，听的最多的话就是“谢

谢你们对我的照顾”，谈起在航空领域获

得的荣誉，他说的最多的是“惭愧，我也没

做什么事……”

当这些碎片化的记忆整合起来，我

们感受到一位科研老兵的大师风骨，他

影响的不是某个人，而是这个时代的航

空人。

90 多岁的人生，70 年的科研生涯，

顾诵芬的经历，见证着新中国航空工业

从创立到强大的 70 载春秋。

“顾诵芬参加工作之时，恰逢新中国

航空工业创立，他是我国航空工业近70年

进程的亲历者、参与者、见证者。他始终践

行着新时代科学家精神，践行着航空报国

精神，担当着航空强国使命，他把一切都献

给了祖国的蓝天，献给了党。”中国航空工

业集团有限公司新闻发言人周国强说。

2020年度国家最高科学技术奖获得者顾诵芬—

伴随战鹰，飞越时光之海
■陈韵宇 陈 赓 本报特约记者 邢 哲

11月 3日，歼-8、歼-8Ⅱ飞机总设计师顾诵芬，作为 2020年度国家
最高科学技术奖获得者，在人民大会堂接过沉甸甸的奖章。世人目光
再次聚焦到这位享有盛誉的新中国飞机设计总师身上。

顾诵芬的一生与我国航空事业结下不解之缘：从无到有，他主持建
立我国飞机设计体系，推动我国航空科技体系建设；无私忘我，作为我
国飞机空气动力设计奠基人，他始终致力于推动中国航空科技事业的

发展……
看着镜头前这位老人，记者陷入深思：新中国航空事业起步阶段，

顾诵芬不畏艰险三上云霄，是一股什么样的力量支撑着他勇攀高峰、敢
为人先？答案是科学家精神。如今，英雄迟暮，但这种精神依然熠熠生
辉，让人们感受到祖国的功勋科学家百折不挠的英雄气概和永不褪色
的党员初心。

军工英才

图①：歼-8Ⅱ飞机。

图②：顾 诵 芬（后

座）与飞行员鹿鸣东在

歼教-6飞机上。

图③：1991年，61岁

的顾诵芬（右）与55岁的

妻子江泽菲（左）在一起。
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弹匣是枪械的“弹药库”。不同类

型枪械，弹匣形状也不尽相同。弹匣形

状又与子弹种类密不可分。

目前，子弹大致分为瓶形弹和直

筒 弹 。 绝 大 多 数 手 枪 的 子 弹 是 直 筒

弹，前部锥度小，弹壳呈圆柱形。将直

筒弹按次序排列后，呈直线状态，所以

弹匣设计也是笔直的。此外，手枪弹

匣直接插入握把，直握把使用起来更

顺手，与手掌的贴合度更好，更换弹匣

更方便。

步枪子弹大多是瓶形弹，瓶形弹

有一定锥度，排列后呈弧形，为提高供

弹效率，弹匣自然就会被“掰弯”。但

步枪弹匣被设计成弧形还有一个重要

因素——弹容量。现代步枪的弹匣容

量比较大，普遍达到 30 发以上，如果弹

匣被设计成笔直的，会导致弹容量减少

和弹匣体积增大。

例如，步枪 AR-15采用的是 5.56毫

米口径的瓶形弹，其锥度小、瓶口斜肩下

侧与直筒弹相似，设计师就将可以填装

20发子弹的弹匣设计成方形。

相反，由步枪 AR- 15 改进出来的

M16A1自动步枪采用的虽然也是5.56毫

米口径的瓶形弹，但弹匣弹容量增大，靠

近弹匣口的那一段必须是笔直的，所以它

的弹匣被设计为“直-弯-直”的形状。

总之，步枪弹匣的形状要根据子弹

种类、弹匣容量进行调整，使用瓶形弹

和弹容量大一些的枪械，弹匣相应会被

“掰弯”，对于弹容量要求不高的枪械，

则可以采用直弹匣。

被“掰弯”的步枪弹匣
■刘勇飞 翟贝贝

尚在试飞、检测阶段的试验机机

身，常常会在不同部位喷涂多个圆形标

志——外围是一个黑白不规则相间的

大圆，内部则是两黄两黑均匀相间的小

圆，它们被形象地称为“四象限标”。

试验机上为什么会有这些“四象限

标”呢？

实际上，“四象限标”又称“形变监

测光学标志”，是广泛应用在试验机上

的一种测试标识。

在试验机性能测试环节，虽然很多

数据是通过风洞试验获取的，但更多动

态数据，需要通过多轮试飞才能进行全

面分析。

基于这种考量，对试飞期间的试验

机进行精确定位、对焦拍摄就显得尤为

重要，而“四象限标”恰是关键。

当试验机飞行时，地面和伴飞飞机

上的光学摄影设备会根据“四象限标”

实现自动检测定位，完成对试验机待测

位置的精准测量，包括试验机起飞和着

陆过程的飞行轨迹、飞行速度和飞行姿

态等。

为满足高精度测量需求，这些小

小的“四象限标”，在设计方面有着很

大讲究。

飞机飞行过程中，环境光强烈且以

蓝白光为主，为保证光学监测设备能够

精确定位，设计师经过大量试验，最终

确定“四象限标”中心以黑黄色为主。

此外，试验机上监测部位多，为有

效区分它们，设计师还给标志外围特

意留出不同大小的缺口，进行特殊编

码。有着唯一“编号”的“四象限标”，

相当于一个个“指纹”，确保试验机各

个部位的动态数据能够自动分类、录

入和汇总。

试验机上的特殊“指纹”
■赵永刚 胡世坚

军工科普

就读于同一所大学，学的是同一

个专业，师从同一位导师……毕业后，

火箭军某部助理工程师高文俊与某军

工企业工程师魏广伟二人，竟然在部

队的一次系统调试任务中重逢。

这对师兄弟，缘分不浅。虽为师

兄弟，但在这次任务中，两人没少擦出

火花。

今年年初，魏广伟接到单位指派

任务，赴火箭军某部调试某新型业务

系统。没想到的是，此次负责接装任

务的竟是自己的师弟高文俊。

见到师兄，高文俊格外兴奋。两

人聊了一会儿，便马上开展工作。

与旧系统相比，新系统虽然程序

操作更加便捷，但界面内容、操作流程

有很大变化，各个步骤环环相扣，操作

不能有一点失误。

看着一沓厚厚的系统参考资料，高

文俊心里有些犯怵。魏广伟拍拍他的

肩膀说：“放心吧，有师兄在，没问题！”

安装加载、连通试验、阈值测试……

魏广伟耐心地讲解操作流程，告诉高文

俊每一步要做什么，需要注意什么。

一位努力教，另一位用心学。从

业务室到机房，从宿舍到饭堂，处处都

是这对师兄弟学习交流的“课堂”。

在魏广伟的细心帮带下，高文俊

进步很快。无论是模块功能测试还是

软件接口试验，他都能做到“一键准”

“一口清”。两人各司其职，工作开展

得很顺利。

那段时间，两个人天天“泡”在一

起。时间一长，魏广伟的“急性子”来

了，只要高文俊操作一失误，严厉的斥

责声便会传来。而高文俊在学校读书

时，脾气出了名的“倔”，只要认为对的

事，非要“杠”到底。

一次系统测试，魏广伟看着电子

屏幕上绿灯纷纷亮起，满心欢喜地点

了点头。

一旁的高文俊看到后，却皱起了

眉头，对魏广伟说：“不考虑气象条件

和电磁环境，你的测试不能算合格！”

这时候，魏广伟急了眼，大声说

道：“我们先不要考虑特殊情况，目前

的主要任务是确保系统运行稳定。”

“这怎么能行，各种条件因素必须

考虑周全。之前，我详细记录了部队演

训过程中的所有系统数据参数，借此机

会我们应当把系统调试好，决不能把问

题留给官兵。”高文俊态度坚定地说。

一时间，两人争执不停，只好打电

话向导师陈武求助。

看到两位学生如此较真，陈武语

重心长地说：“前期系统调试工作，你

二人做得都很好。无论是军人还是军

工人，使命责任都是相同的，把最好的

装备交付给部队，让这些先进装备在

官兵手中发挥出最大效能。我相信，

你们能够配合默契，把这个棘手问题

处理好。加油！”

听完导师陈武的一番话，两人相

视一笑，继续投入到紧张的工作中。

高文俊负责整理部队各种作战需求，

魏广伟则结合部队大项任务进行算法

布控和模块功能优化，一系列紧贴实

战化要求的功能一一实现。

两 个 月 过 去 了 ，魏 广 伟 准 备 返

程。临走时，师兄弟二人紧紧拥抱在

一起，相约下一次军营重逢。

师

兄

弟

军

营

重

逢
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